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Bureau		
1er	décembre	2017	à	Paris	

 
 
Participant.e.s : Anne-Laure Desgris (Oxalis), Marie-Laure Funk (Ariac), Laurence 
Ducrot (Cabestan) et Eric Guibourdenche (Naturascop). 
Henri Cachau et Caroline Lacoëntre (Copéa) 
Excusés : Benoît Boulnois (Toerana) et Laurent Bonnet (CDE SAP & Boréal 
Innovation). 
 

--------------- 
  
 
Travaux avec CPE 
Retour sur les 2 jours de séminaire 29 et 30 novembre 2017 
 
Décisions :  
Toutes les CAE statutaires seront invitées (non exclusivement les CAE des réseaux 
CPE et COPEA).  
Les équipes supports et les entrepreneur.e.s seront invité.e.s. 
A l’étude : 
Proposition d’ouverture sur d’autres réseaux (tiers lieux, BGE, couveuses ?) 
Quelle organisation et quelles autres organisations parallèles : syndicat des ES ? 
 
Calendrier proposé :  
Printemps : réunions régionales pour dégager un tronc commun avec options 
possibles : travaux accompagnés par un.e animateur.rice (AEQUITAZ ?)  
Puis en septembre auront lieu les EG pendant lesquels la gouvernance sera 
travaillée. 
Un rendez-vous est pris avec le CG en décembre pour information de l’évolution de 
notre démarche et voir si financement possible de la suite. 
 
Ces deux journées se sont passées avec une ouverture importante des deux réseaux 
l’un sur l’autre. 
 
(Voir CR des deux journées.) 
 
Le Lobbying : CPE a lancé une initiative de lobbying auprès des député.e.s et nous 
propose de nous y associer. 
 
Sur les différentes demandes : 
Exonération de cotisation comme création d’entreprise après sociétariat. 
Exonération de TVA pour certains métiers par compte analytique. 
Cette discussion est à porter en CA de Copéa mais la délibération de la Loi aura lieu 
à l’Assemblée avant notre CA. 
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Question du Lobbying avec l’UC et CPE au sujet du résultat des CAPE qui pourrait 
être  transféré, en capital ou autre (car comment on peut le comptabiliser ?) ou être 
transmis à une CAE. Différence entre CAPE d’une CAE vers CESA de la même CAE ou 
CAPE d’une couveuse vers CAE. Mais aujourd’hui il n’y a pas de Loi dans l’actualité 
sur s’appuyer sur cet amendement. Dans le même train on pourra poser la question 
du début d’activité en CAPE. 
 
La question de l’adhésion au mouvement (UR et CGscop) est posée. 
Ce sujet est à mettre à l’ordre du jour d’un prochain CA car il peut faire l’objet d’une 
discussion et de décisions au sein de COPEA 
 
Question des relations entre CAE en PACA 
Travail avec la Région : Plusieurs rencontres avec URSCOP (car dans le CA) pour que 
les CAE soient plus visibles. Les CAE ont décidé de laisser la représentation des CAE 
à l’URSCOP mais avec encadrement des CAE. Ils doivent faire un tour de la région à 
la rencontre de structures et d’élus pour faire connaître les CAE. Réunion avec la 
région pour rencontrer une des directrices de la région pour connaître la politique vis 
à vis des CAE.  
Ils souhaitent clarifier la relation entre les couveuses et les CAE, différence entre 
CAPE ? généralistes/filières ? idée préconçue de l’autofinancement à terme des CAE 
et distinction entre CAE de production et CAE d’insertion. 
 
CAE en PACA :  
Suite aux interpellations de Prisme puis de Petra Patrimonia, il a été rappelé aux 
coopératives de l’importance de la communication directe entre les coopératives, 
ainsi que la charte qui nous unit, le règlement intérieur et leur application. 
 
 
Relation avec les Boutiques de Gestion et création de CAE 
Souhait des BGE (environ 50 en France) d’internaliser la fonction du test. Couveuses 
et CAE avec une dénomination nouvelle.  
Mais ce n’est pas le cœur de la stratégie des BGE. Rien n’est tranché à ce jour.  
Cependant il est important de noter qu’il y a une vision centralisatrice de leur projet, 
avec du coup des CAE dans lesquelles les ES ne peuvent pas prendre le pouvoir. 
(Laurent : Président BGE PACA) 
 
Organisation Copéa 
 
Départ d’Henri 
Suite de la réunion du 17 octobre et la proposition de créer un groupe Experts une 
première réunion aura lieu le 12 décembre au soir : Angélique, Claire, Bernard, Eric, 
Laurence, Henri C seront présent.e.s. Henri N et Caroline ne pourront en être. 
Voir si possibilité de commencer réunion vers 17h (après CA louty) pour que Henri N 
puisse rester un peu. 
 
Trésorerie - Gestion – Comptabilité :  
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Caroline peut faire un grand nombre d’opérations avec Louty facturation, achats, 
saisi des règlements. Elle doit continuer à s’acculturer sur la gestion des CAE. 
Nathalie B (Solstice) est financée environ 8 h par mois pour la compta de COPEA. 
Marie Laure est prête à donner plus de temps pour la gestion de Copea et 
l’accompagnement de Caroline sur ce sujet. Il y a aussi des ressources en compta 
dans l’environnement de COPEA. Il faut une coordination entre toutes et tous. 
 
Le Bureau demande à Caroline Lacoëntre, salariée de Copéa, de faire les démarches 
nécessaires auprès de la Banque, Crédit Mutuel, afin qu’elle puisse signer les 
chèques de Copéa et détenir en son nom une carte bancaire sur le compte de Copéa. 
 
Notes de frais : pour les membres du bureau, possibilité de faire les frais sur Louty. 
Donc plus d’obligation de passer par sa Scop d’origine et refacturation. 
 
Budget COPEA :  
Salaire Caroline : proposition d’augmentation. A voir dans le contexte global 
économique de COPEA. 
Prévisionnel 2018 : il nous faudra chiffrer les compensations des interventions des 
experts et le financement des Etats Généraux. 
 
Pour les prochains Bureaux 
Proposition d’un temps d’inclusion où chacun peut ajouter des points à l’ordre du 
jour. 
Attention à bien respecter les horaires. Si certain.e.s ont de contraintes, qu’il ou elle 
les fasse connaître en amont du Bureau. 
 
Remplacement du portail : aujourd’hui il sert surtout à envoyer des infos, déposer 
des documents et d’espace forum. Il disparaît fin décembre 2017.  
Pour l’instant, une Drop box créée pour tous les documents qui étaient sur le portail. 
(Aujourd’hui les documents sont stockés sur DropBox, accès uniquement par 
Caroline et Henri.). Puis Louty devrait résoudre le stockage des fichiers. 
Manque les fonctionnalités collaboratives : forum, actualités. 
Caroline aimerait réunir des personnes des CAE qui sembleraient compétentes sur le 
sujet (déjà des personnes en vue) 
 
Formation Datadock :  
Suite aux Rencontres, les CAE Elycoop et Synercoop ont fait une offre de formation 
pour accompagner les CAE à remplir Datadock. Elle est assez chère et la question est 
de savoir si au sein du réseau on ne pouvait pas plutôt s’entraider que relayer ce 
genre d’info… 
En fait ce sont des ES qui l’ont mise en place ce qui explique une facturation. Copéa 
avait, un moment, pris la position de ne pas être le catalogue commercial des 
entrepreneurs. Ici celle-ci s’adresse aux CAE du coup elle est passée. Mais 
effectivement, c’est sans doute un « petit » ratage de com. On la retire du portail. 
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Organisation du CA de janvier : WOOPA Vaulx en Velin 25 et 26 janvier 2018 
 
25 janvier matin accueil 9h30, démarrage 10h 
Présentation de candidatures 
CoopConnexion comme membre accompagné : 1h 
De membres accompagnés à membres acteurs : SMILE, Champ des possibles,  
Heliscoop, Opteos : 1h30 
 
25 janvier Après midi : 14h-18h 
13h45-14h30 : actualité des coopératives 
14h30- 15h45  
Avancée des travaux avec CPE 
Avancée septembre 2018 groupe de travail Coco18 : co-construction d’une 
fédération (mot à assumer ?) 
Présentation du travail effectué et revalidation par le CA de la poursuite du travail  
15h45 : pause 
16h: Lobbying : présentation des propositions de CPE et suite à donner. 
16h30 : Organisation Copéa 
Présentation de la proposition Experts: Claire, Bernard, Angélique, Henri N., Henri C. 
100 jours à 300€. 
Affirmation que le groupe doit être réduit, avec engagement dans le temps et co-
construction d’outils communs. Avoir une capacité à transmettre. 
Question de l’indemnisation des CAE des experts. Qui ne sera pas une variable 
d’ajustement comme pour les bénévoles du réseau. 
Caroline reste porte d’entrée sur la base des pratiques et des savoirs et les 
demandes d’accompagnement. 
Présentation du budget. 
 
26 janvier matin 9h30-12h30 
Stratégie et politique de Copea 
Conditions d’adhésion et cotisation au mouvement : contexte Ariac et Oxalis 
 
26 janvier après midi 14h- 17h 
échange de pratiques :  
Demandes de proposition de thèmes et d’animation aux membres 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
Eric Guibourdenche, Co-président de Copéa 
Eurre, le 21 décembre 2017 
 

Notez bien : 
25 et 26 janvier 2018 CA à Lyon Vaulx en Velin - Woopa 

 
 


